

Suscripción.

España 3 meses. 3 pts.
 " 1 año. 10 "
 Extranjero. 20 "
 Ultramar. 25 "

Insértese ó no, no se devuelve ningun original.—Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

Anuncios.

En la página 1.ª á 2 reales línea
 Pág. 4.ª á 1 rl. línea corta.
 Para los señores suscritores rebajas convencionales

Comunicados.

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLÍCASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

SOMBRERERIA

DE **JOSÉ SENDRA**

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

Por retirarse del negocio se tras-pasa ó vende una

Fábrica de cerveza.

Darán razón calle de Barcelona 21.

GERONA. 16

MAQUINAS PARA COSER

DE **LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »**

LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abcuradors, 8 GERONA.
 Ingenieros, 4 FIGUERAS.

Fabrica de vidrios huecos

DE **J. CORTADA Y C.ª**

STA. COLOMA DE FARNÉS.

Se fabrica toda clase de vidrio á precios sumamente equitativos, dedicándose especialmente á botelleria de molde y para gaseosa y cerveza. 15

DIPUTADOS PROVINCIALES.

Error y error grande, aunque común, es el que asigna poca ó ninguna importancia al cargo de Diputado Provincial.

Procede este error, que tan funestas consecuencias produce en la vida política y administrativa de las provincias, de dos causas principales: una que se refiere á la institución y otra al individuo.

Son las Diputaciones provinciales, por corruptela tan admitida que ya casi establece derecho consuetudinario, corporaciones no solo y exclusivamente administrativas sino políticas en alto grado.

De aquí nace la necesidad en que se ven los gobiernos que no cuentan con el apoyo de la pública opinión, de forzar la máquina electoral, sin reparo de ninguna especie, para ganar las elecciones, sea como fuere.

De aquí nacen también los esfuer-

zos que los partidos, fracciones y grupos de la oposición monárquica hacen para conseguir ocupar puestos con sus amigos y paniaguados, sin reparar en conseguirlo mediante asquerosos contubernos, previas vergonzosas componendas y simuladas oposiciones.

Y por último, de aquí nace el desprestigio en que han caído las Diputaciones provinciales; desprestigio llegado á tal grado, que hasta el gobierno conservador, que las maneja como mejor le cuadra, que no encuentra en ella sino obedientes servidores y que las utiliza para todos los fines, ha pensado seriamente en suprimirlas por innecesarias y aún perjudiciales.

Pero hay otra razón más arriba apuntada: ¿Son, por regla general, los que forman parte de dichas corporaciones, personas idóneas, de capacidad administrativa, de integridad probada, de talla suficiente?

Desgraciadamente, nó.

La inmensa mayoría la constituyen la turba multa de caciques rurales, de vividores políticos, de abogados sin pleitos, de propietarios arruinados y de negociantes listos que van á realizar en ellas su negocio dándose tono á costa de la provincia, á lucir su inútil persona, á prepararse posición política superior, ó á darse humos de gefes de partido.

Y ésto lo sabe claramente el país: lo sabe y lo lamenta, y harto de buscar en balde remedio á tamaño mal, prescinde de tomar parte en las elecciones, se retrae, piensa mal de todo aquel que solicita sus votos y se sonríe con desdén cuando con voz campanuda y aire satisfecho, cuentan los elejidos el número de votos con que han triunfado.

Y no se nos arguya con el resultado obtenido en las elecciones pasadas. Todos estamos en el secreto y todos nos hemos reído con la mayor sinceridad.

Hay cosas que no merecen ni el trabajo de indignarse: lo súpico no inspira cólera; dá sencillamente asco.

FIRMEZA Y ABNEGACIÓN.

Nada tan odioso como las comparaciones. Nada tan triste para nosotros, como confesar que lo que sucede en nuestro desgraciado país no ha sucedi-

do en ningún país del mundo. Jamás se ha visto un desbarajuste igual al que impera entre nosotros, ni un pánico semejante al que ha reinado y continúa reinando en España, con motivo de noticias alarmantes propagadas, parece increíble por el mismo gobierno y sus agentes.

No hay palabras para describir lo que ha hecho, ni términos bastante duros para censurarlo en nombre de la verdad y de los más altos intereses nacionales.

La vergüenza tiñe nuestro rostro, y la indignación nos sobrecoge, cuando pensamos en los inmensos perjuicios y en la horrible miseria que nos van á costar la série de lamentables equivocaciones en que han incurrido nuestros ciegos gobernantes.

No nos guía en este asunto la pasión de partido. No somos como los conservadores, que todo lo sacrifican á sus mezquinas conveniencias.

«Tenemos, pues, autoridad y derecho para decir que la conducta del gobierno no tiene precedentes en ningún otro país del mundo.

Y sino, veámoslo.

Italia es invadida por el cólera. El terrible azote se ceba de una manera pavorosa en la ciudad de Nápoles. Su situación es indescriptible, porque los invadidos se cuentan por miles y las defunciones por centenares. La mortandad es tan grande, que el rey, afligido ante tantas desdichas, se guarda en el bolsillo los partes que recibe, evitando que nadie más que él, vea el lúgubre cuadro que se desenvuelve á su alrededor.

La firmeza y la abnegación del valeroso rey de Italia no puede menos de producir sus resultados.

¿Quién retrocederá ante el peligro cuando el jefe del Estado expone su existencia y con ella todo lo que representa y encarna su augusta persona? ¿Qué autoridad ha de atreverse á huir cobardemente ante el peligro?

¿Qué ministro ha de obrar con ligereza y descuido cuando el rey en persona hace frente á la horrible situación, y le opondrá toda la firmeza de un valor á toda prueba, y toda la serenidad de un espíritu sério y varonil?

Estamos seguros de que á su lado y ante tal ejemplo, el mismísimo Romero Robledo se haría superior á sus miedos y á sus impresionabilidades.

Así no es extraño que casi instantáneamente el terror y el espanto, esparcidos entre todas las clases sociales por las hecatombes de Nápoles, hayan sido sofocados, gracias á la firmeza y á la energía de todos. Una simple circular de un subsecretario, Mozana, basta para poner término á la anarquía sanita-

ria y administrativa. ¡El buen sentido de un funcionario subalterno es bastante para que síndicos y prefectos supriman las barreras arbitrariamente levantadas á la circulación! ¡Qué vergüenza para nosotros y para el gobierno del señor Cánovas del Castillo!

Los obispos, dice un periódico, se han apresurado á incitar al clero á ser los primeros en cumplir las prescripciones sanitarias de las autoridades de un rey excomulgado.

¿Qué lección para nuestros eclesiásticos, tan apáticos ante las calamidades públicas y tan activos cuando se trata de encender una guerra civil!

En Nápoles, añade el citado periódico, todo el mundo ha estado á la altura de su misión; ni un solo empleado ha faltado á su puesto de honor.

El cardenal de San Felicio ha dado pruebas de una caridad cristiana y de un celo tan ardiente que recuerdan al cardenal Borromeo de la célebre novela de Manzoni. El síndico M. Amore y los ministros Brin y Grimaldi se han excedido á sí mismos, haciendo por los pobres lo que no haría un apóstol, un mártir de los primitivos tiempos por su fé. En cuanto al ejército y á la gendarmería, parecen verdaderamente fanatizados por el sentimiento del deber y de la dignidad.

Tanta firmeza y tanta abnegación merecen la honrosísima recompensa que el pueblo italiano, y especialmente el de Nápoles, otorgan á sus príncipes, noble personificación de tal valor y heroísmo.

«Imposible, decía no ha muchos días el corresponsal del *Journal des Debats*, describir la ovación tributada al rey y á su hermano el duque de Aosta.

«Durante cuatro horas el pueblo les pide que no expongan sus preciosas vidas; pero ellos resisten á sus sinceras súplicas, y entran aclamados y vitoreados con verdadero frenesí. Cada paso que dan es un acto de munificencia y de valor, sancionado al momento por una ovación inmensa. Sus menores palabras revelan una tranquilidad de espíritu y una grandeza de alma tal, que el miedoso se siente al instante avergonzado de sus terrores.

Nadie es capaz de dar una idea del efecto producido en Nápoles por la visita de su jóven y valeroso soberano.

Sus habitantes, supersticiosos por naturaleza, al ver al rey Humberto circulando por las calles más estrechas, por los barrios más cruelmente atacados por la epidemia, sienten renacer su confianza. Desde los más pobres y humildes hasta los más cultos é ilustrados, creen que la presencia del magnánimo monarca es el mejor preservativo.»

Y razón hay para ello. La visita de

Humberto ha producido ya sus resultados. El pánico ha cesado, y como consecuencia señalase el día doce una disminución de un veinticinco por ciento en el número de los invadidos.

«En el propio día, añadía un telegrama, el rey con una lluvia torrencial y entre millares de coléricos, visita los hospitales prodigando por todas partes socorros pecuniarios, palabras de cariño y consuelos de caridad.»

¡Benditas sean tanta firmeza y tanta abnegación!

Exija en cambio el país, estrecha cuenta á los que por sus conveniencias ó ligerezas siembran el pánico y arruinan la industria y el comercio de su patria.

Cros del día.

Son muchos los apreciables colegas de Madrid y de provincias que han dado cuenta, en términos que nos han sido por todo extremo gratos, de la última denuncia que hemos sufrido por haber dado cabida en nuestras columnas, honrándonos con ello, á la elocuente y sentida carta de gratitud que nos dirigieron desde Málaga los infortunados militares de Santa Coloma, en el momento de embarcarse para sus respectivos destinos. Esas manifestaciones de simpatía que nos llegan de toda la prensa liberal de España, nos fortifican y nos alientan en nuestro empeño; y diga lo que quiera el fiscal que por tan pobre causa nos distinguió con su denuncia, lo cierto es que con ella no tan solo no ha logrado molestarnos en lo más mínimo, sino que, lejos de ahogar la voz de la gratitud que saliera espontánea del corazón de aquellos infelices amigos nuestros, lo que ha hecho por tal medio contraproducente ha sido enaltecerla y propagarla, sirviendo como de hilo conductor por cuya mediación se ha ido conociendo en toda España el inmenso agradecimiento que aquellas víctimas del infortunio sienten hacia los españoles todos, que en forma tan espléndida é inusitada han contribuido al buen resultado de la suscripción que iniciara la prensa de Barcelona.

A todos nuestros queridos colegas damos las más sentidas gracias por la cariñosa solicitud que les hemos merecido.

Sección libre.

OBSERVACIONES
Á LA NOTABLE OBRA DE POMPEYO GENER,
titulada:
La Muerte y El Diablo.

Invitados por el ilustrado director de EL DEMOCRATA para emitir un juicio crítico de la obra titulada *La Muerte y El Diablo*, por Pompeyo Gener, debemos de confesar que tan honrosa distinción es superior á nuestras fuerzas y empresa digna de mejores plumas; no obstante, procuraremos desempeñar el cometido que nos hemos impuesto, dentro de la humilde esfera de nuestros cortos conocimientos.

Estilo elegante, fácil, fluido, y ameno y pintoresco en algunas páginas, erudición histórica selecta: tales son los diamantes que brillan en la primera parte de dicha obra. En la segunda, el autor ostenta una fina dialéctica, aunque su argumentación en favor del materialismo no alcanza á sacar triunfante

do. Permítasenos que se las demos muy especiales al apreciable y valiente periódico que con el mismo título que el nuestro vé la luz en Almería, el cual, despues de haberse ocupado varias veces de nuestra modesta publicación, dá cuenta de nuestra denuncia en los siguientes términos, que le agradecemos de todas veras:

«Ha sido nuevamente denunciado nuestro estimado colega EL DEMOCRATA de Gerona, por la publicación de una carta de los oficiales de Santa Coloma.

¡Oh, Cánovas! ¡cuánto te pesa la prensa democrática, la prensa que interpreta fielmente los sentimientos del país!

Pero ¡qué poco se alcanza con este sistema! EL DEMOCRATA vive, y vivirá, aunque cien fiscales quisieran evitarlo, y á fuerza de denuncias alcanzará todo el desarrollo é importancia que le corresponde.

Nosotros enviamos al estimado colega la expresión más sincera de nuestro sentimiento, por tan conservador percance.»

Puesta nuevamente sobre el tapete la tan debatida cuestión de quienes fueron en realidad los que concluyeron en España con la última guerra civil carlista, nada tan sabroso, y sobre todo nada tan positivo como reproducir lo que sobre este particular aduce uno de los contendientes, que es por cierto testigo de mayor excepción en este importante asunto. Nos referimos á lo que dice *El Siglo Futuro* contestando á *El Estandarte* que, como siempre, sostiene la ridícula afirmación de que al señor Cánovas pertenece la gloria de haber pacificado al país. Volviendo por los fueros de la verdad, hé aquí lo que el órgano de los puros le contesta:

«Déjese *El Estandarte* de reclamar para el señor Cánovas y para el partido conservador la falsa gloria de haber concluido con la última guerra carlista.

El partido que no pudo levantar en armas 20 hombres no puede adjudicarse esa gloria. Con los soldados que estaban al servicio de la República, con los fusiles y cañones que ésta les habia confiado para su defensa, logró un día hacerse, sin que venga ahora al caso decir cómo, y este fué todo el grande ejército que levantó contra los carlistas. Los mismos que pelearon al grito de Alfonso XII habian estado peleando antes dos años al grito de ¡Viva la República!»

«Quítesele, pues, á *El Estandarte* esa ilusión de que el señor Cánovas y el partido

un sistema que está rechazado por la ciencia y hasta por el sentido común (1). Es notable su reseña de la filosofía y de los dogmas de la India, de la Persia, del Egipto, de la Fenicia, de los Hebreos, de la Grecia, de Roma, de la Edad Media, del Renacimiento y la España católica y de la revolución.

Procuraré bosquejar lo más interesante, de la manera más concreta que me sea posible, pues no me propongo escribir un libro; y por último presentaré en compendio las razones y pruebas que refutan y deshacen la trama de todos los sistemas sensualistas y materialistas.

La India.

En los primitivos tiempos todo era risueño y consolador para el hombre, lo cual dió origen á la alegoría del Paraíso terrenal. Los primeros himnos de la India no hablan de la muerte reservada á los malvados, si es que los habia, y la muerte no era más que una metamorfosis, una evolución del espíritu. Mitra el enemigo, Bhaga el li-

(1) Nótese que todo esto lo dice el autor por su exclusiva cuenta.

conservador acabaron con los carlistas, ó mejor dicho, los desconcertaron en aquella ocasión. Y si quiere volver agradecido á alguna parte sus ojos, vuélvalos á la República francesa y al ejército republicano, con que se encontró de manos á boca y como llovido del cielo, á fines de 1874.

Es una ingratitud, es la más negra de las ingratitudes el olvidar, como frecuentemente los olvidan los conservadores, los beneficios que recibieron de los otros partidos liberales que tomaron parte en la revolución de Setiembre, y algunos de los cuales comparten hoy con los conservadores los..... trabajos del poder.»

Fuerza es ya decirlo de una vez, y como resumen: la guerra carlista se terminó con los soldados que organizó la República y gracias al patriotismo de los revolucionarios en Setiembre. Y añadamos con *El Porvenir*: la restauración no puede recabar para sí más gloria, que la de haber comprometido el triunfo de la causa liberal y la de haber sembrado los gérmenes de otra guerra civil, que en un porvenir próximo ensangrentará el suelo de la patria.

Muchas plumas expertas y discretísimas háanse dedicado á trazar el retrato de nuestros conservadores en el poder. Nada tan de mano maestra como el siguiente brochazo que con gusto copiamos de *La Discusión*:

«¿Qué eran los conservadores en 1874? Unos conspiradores rastreros. ¿Qué son los conservadores en la actualidad? Unos rastreros gobernantes. Detrás la traición, al lado la infamia, enfrente la ignominia. Son los mismos hombres y los mismos procedimientos. La arbitrariedad por norma, sus intereses particulares por criterio. Representan lo peor de la política florentina y lo más nefando del jesuitismo político.

El Gobierno de los conservadores es para el país una especie de sangría suelta por donde se escapan la libertad, el derecho, la justicia, el orden, todas las conquistas del progreso y todas las fuerzas vivas de la nación; sangría suelta de nuestra dignidad, de nuestra independencia, de nuestro poder, que si en lo interior nos mata y arruina, en lo exterior nos deshona y nos compromete hasta el punto de que no podemos contemplar el porvenir sin pena ni zozobra.

¡Ah, los conservadores, los godos de Rodrigo con sus obispos fastuosos y sus huestes afeminadas y cobardes, no pagarán nunca los males que nos están causando y los peligros á que no están exponiendo!»

Hé aquí de qué donosa manera escri-

beral, Aditi la inmensidad, Vishnú el sol etc., eran dioses protectores.

Según la Biblia, Caín mató á su hermano Abel; el sacerdocio de la fuerza bruta mató al primogénito de la inocencia. Los Brahmanes, apoyándose en la monarquía absoluta, fueron el Caín que mató la originaria sencillez del sentimiento religioso de la India, y entonces aparecieron los horribles fantasmas de la historia: la muerte, el mal y el diablo, acompañados de la superstición, del fanatismo y de la ley de castas. Las ceremonias matan la idea; la expiación se hace necesaria, la soledad es una perfección: el trabajo un castigo, y la culpa una herencia. Aparece el infierno, y para librarse de él los bosques se pueblan de ascetas. Victorioso el mal en la tierra, comienza la encarnación de los seres celestes para redimir á la humanidad, y Budha descende, y Vishnú, personificación del sol, se transformó en Krisna al encarnar en la tierra. Krisna es un Dios de amor, y como tal, parece un predecesor del Mesías hebreo. Budha, Krisna y Rama se destacan como los principales redentores de aquella teogonía. Se creó una Trinidad: Brahma, Vishnú y Siva, y por consiguiente, los sacerdo-

de *La Iberia* la breve historia de la dimisión del gobernador de Lérida:

«El gobernador de Lérida ha sido atacado de enfermedad sospechosa.

Síntomas:
El ministro de la Gobernación al gobernador de Lérida:

«Me dicen que se ha presentado el cólera en esa provincia. Infórmese V. S.»

El gobernador al ministro.
«Aquí no hay ni constipados.»

Periodo grave:
El ministro al gobernador:

«Sé positivamente que el cólera nostras puede coincidir con las elecciones de esa provincia. No sea V. guason.»

El gobernador al ministro:
«Repito que no hay cólera nostras, ni vos-tras, ni de nadie.»

Periodo álgido y defunción.
El ministro al gobernador:

«Entregue V. S. el mando de la provincia al subsecretario, y váyase V. S. á paseo.»

El gobernador al ministro:
«Pasaré como V. E. desea. Si lo sé, de claro existente la viruela, el tifus, el cólera, la escarlata, la epizootia y el oidium. Muchas gracias.»

Los apreciables colegas de Madrid están desmenuzando tanto el asunto, que al fin no habrá ciego que no vea claro... como efectivamente es una escandalosa camama eso de la supuesta invasión de los microbios en esta desventurada España. ¿Ni para qué ni porqué de semejante invasión, estando en el poder los conservadores, que son de todos los microbios conocidos, los de peor calaña y los más específicamente coléricos que en realidad existen?

Y véase, por inducción natural, como nosotros, que tenemos fé en ciertos procedimientos de probada eficacia, estamos más de acuerdo con el doctor Olavide, que asegura ser posible matar los microbios, que con nuestro respetable amigo el doctor Letamendi que afirma todo lo contrario.

¡Yase irá convenciendo de ello el ilustrado doctor, cuando sea llegada la hora de aplicar el gran reactivo á la situación que nos desgobierna!

La prensa toda de oposición, en los momentos que no emplea para discutir acerca de la torpeza ó malicia del gobierno en el tan traído y llevado asunto del cólera, continúa haciendo comentarios relacionados con el éxito de las últimas elecciones provinciales. Todos los periódicos, excepto los con-

tes se aumentaron: creció el terror y se pagó el suicidio. ¿Porqué, después de dos mil años, la China permanece inalterable? Porque no ha tenido culto oficial ni religión del Estado.

Persia.

En Persia se vé la lucha del principio bueno, Ormuzd, y del malo, Arimán. Los Travashis, espíritus protectores, al descender á este mundo, dejan en el cielo un reflejo que vuelven á recobrar con la muerte formando una entidad completa. Se admiten las pruebas, pero los tormentos del infierno no son eternos: era un Espiritismo instintivo.

Egipto.

El Egipto personificó la naturaleza en Isis, Osiris, Tifón y sus demonios. Admitía en el hombre la inteligencia, esencia divina, el alma, sustancia más inferior contenida en el espíritu que impulsaba la sangre, y que tenía la forma del cuerpo; cuya doctrina coincide con la descripción hebrea que hace Moisés al ser formada la humanidad, y ajusta perfectamente con la teoría de cuerpo, periespíritu y espíritu. El Egipto admitía las transformaciones de ultratumba, y no solamente enbalsama-

servadores, censuran con dureza la forma en que se han llevado á cabo.

Hay punto donde habiendo votado cincuenta electores, resultó en el escrutinio que habian tomado parte en la elección cinco mil.—Cuestión de ceros. No nos asombra, aunque nos indigna y sonroja, porque ese hecho no constituye la excepción: ha sido la regla general. O sino, que hablen por nosotros los electores de los distritos de Santa Coloma y Figueras, muchos de los cuales han aparecido como votantes cuando ni siquiera tenían noticia de que habian tenido lugar las elecciones.

Al fin y al cabo por algo se dice que los candidatos triunfantes son *producto* del sufragio. Trátase solo de una sencilla operación aritmética, en la cual los electores desempeñan el papel de *multiplicando* y de *multiplicadores* los presidentes de las mesas electorales.

Pronto podrá el país hacer la *prueba* de la operación.

Copiamos de una interesante correspondencia de Madrid que publica un apreciable colega:

Aunque la insertan muchos periódicos, reproduzco á continuación la andanada que dispara *La Fé*, periódico monárquico carlista, en su último número. Bueno es que circule, y que se aprenda de memoria. Dice así el diario neo:

«¿Y cuándo hemos excomulgado nosotros á nadie? Precisamente nuestra especialidad á fuer de seglares, consiste en lanzar excomuniones, cuando llega el caso, á trabuazo limpio. No de otra manera: lo confesamos ingenuamente. La Iglesia es la que excomulga. Nosotros, modestísimos soldados de la Iglesia, nos limitamos á romper el bautismo á los enemigos de Dios, cuando los enemigos de Dios nos apuran la paciencia.»

Ya lo saben los católicos de verdad: *La Fé*, periódico católico, apostólico, romano (de los puros), amenaza con *romper el bautismo* (¡qué barbaridad, y sobre todo, qué heregía!) á *trabuazo limpio* (súcio querrias decir... ¡mata sietel!) á los *enemigos de Dios* (qué Dios ni qué ocho cuartos; diga claro *Don Carlos*, y déjese de monsergas) cuando estos le apuren la paciencia (¡qué humildad y sobre todo, cuánta manse dumbre!).

Ese mismo lenguaje tabernario y bravucon usaban los carlistas en 1872

ba el cadáver del hombre, si que también el de los animales, ya porque tuviesen un presentimiento de que sus antecesores recorrieron antes la escala zoológica, ya porque creyesen en la posibilidad de retroceder por sus faltas á seres más inferiores.

Fenicia.

El Dios de Fenicia también adoptó las dos formas: la benéfica y la maléfica. En Siria los ardores del verano ocasionaron una especie de cuaresma, época de penitencia y desolación, y el otoño simbolizaba la Pascua de resurrección: el Adonis resucitado después de su pasión y muerte.

Los Hebreos.

El pueblo hebreo fué una mezcla de ceremonias, de dogmas y doctrinas importados de todos los pueblos. Extendió la idea de unidad; y aunque esta unidad fuese la unidad de la fé, de un Dios separado de la naturaleza, dualismo fatal, no obstante, dicha unidad se ha convertido en la Unidad de la ciencia. Para los primitivos hebreos este mundo era el teatro de premios y castigos: después el premio consistió en una larga posteridad, hasta que en el cautiverio de Babilonia adoptaron la doctrina de que el hombre tiene una alma independiente del

y 1873, cuando preparaban y empezaban á llevar á cabo el plan de la última guerra civil. Religión (?) y trabuco: hé aquí los factores del carlismo. Aprendan los buenos y tengámoslo presente para la ocasión oportuna.

VIAJE DEL SR. CASTELAR.

En medio de la barahunda y desgobernio en que estamos sumidos, el ánimo despierta y el corazón se explaya contemplando el hermoso espectáculo que ofrecen los liberales de las provincias vascas al recibir, en la forma espléndida y entusiasta que lo han hecho y lo están haciendo, al hombre eminente que tanto se ha sacrificado por la libertad y las glorias de nuestra querida patria.

Cuando los sepamos, publicaremos los detalles de ese verdadero viaje de triunfo que está realizando nuestro ilustre jefe y amigo Sr. Castelar, á despecho de las iras conservadoras, que por lo visto de han desencadenado contra los admiradores y partidarios del insigne tribuno, segun es de ver por las siguientes noticias que publica *El Día* extrayéndolas de los últimos telegramas recibidos en la redacción de *El Globo*:

«El alcalde de Durango felicitó al Sr. Castelar á su paso por aquella estación.

En Bilbao ha sido recibido con gran entusiasmo, no obstante haber prohibido el gobernador de la provincia toda manifestación en su obsequio.

Han sido detenidas varias personas por haber dado vivas al ilustre orador.

Se ha negado el permiso para la serenata que debió dárselle anoche.

Dícese que el gobierno aprobará las medidas dictadas por el gobernador de Vizcaya para impedir las manifestaciones en honor del Sr. Castelar.

Asegúrase también que serán destituidos los alcaldes de Bermeo, Durango y demás pueblos que han tomado parte en la manifestación.»

Comentario: no han sido aún destituidos (ni sabemos que se proponga hacerlo el gobierno, ó su delegado en esta provincia Sr. Torrecilla) los concejales que, en representación del ayuntamiento de Blanes, asistieron á la manifestación religioso-política celebrada en Nuestra Sra. del Vilar, y la cual, como saben nuestros lectores, fué una verdadera protesta contra el gobierno, por su política contraria al restablecimiento del poder temporal del Papa.

cuerpo; aunque la personalidad consistía en la unión sustancial de ambos coeficientes, por lo cual algunos seres privilegiados ascendían al cielo en cuerpo y alma.

Gracias á las teorías de Sócrates y Platon, admitieron por fin el alma inmortal y consciente. Residiendo en el hombre toda la personalidad, claro es que la resurrección de la carne era una consecuencia lógica y forzosa; de aquí el Juicio final y El Apocalipsis. La esperanza en un Mesías conquistador, era natural en un pueblo que se creía predestinado por el mismo Dios para dominar el mundo; como la Roma de los Pontífices se creyó predestinada para avasallar á los pueblos, tronos y conciencias. Tuvieron instituciones, cuyo examen no corresponde á esta reseña.

Grecia.

Grecia recibió los cultos de Fenicia, de Siria y de Frigia; pero su pintoresca Mitología es una poética alegoría de la naturaleza, y un emblema de los grandes problemas que se agitaban en las escuelas filosóficas. En su teatro se escitaban los grandes afectos y terribles pasiones, con Esquilo, Sófoles y Eurípides. En su lira suspiraba la voz del placer, ya sencillo con Anacreon-

Sección de Noticias.

Crónica provincial.

Continúan trabajando con ahinco las brigadas del Municipio en la tarea de reparar los desperfectos ocasionados en el casco y los afueras de esta ciudad por la última inundación.

Y ya que hablamos de la pasada catástrofe, creemos que no estaria demás hacer públicas en una ú otra forma las intenciones que tenga nuestra primera Corporación local acerca del destino que piensa dar á las cantidades que recibe, ó hubiere ya recibido, bajo la idea demasiado general y poco concreta de aminorar en lo posible los efectos de la terrible inundación del día 14. Algo de esto indicábamos en nuestro penúltimo número, y ni nuestros apreciables colegas han dicho una palabra en este sentido, ni sabemos que el Ayuntamiento haya acordado nada concreto para fijar en su verdadera y equitativa acepción el concepto de *calamidad pública*, por el que indudablemente han sido ofrecidas ó entregadas las cantidades á que en el espresado número hacíamos referencia.

Hoy insistimos en que conviene aclarar este punto, en bien de prestigio de cuantos están llamados á intervenir directamente en el mismo, pues nos corsta que son varias las familias que han quedado poco menos que arruinadas con la última *calamidad pública* fatalmente sobrevenida á esta ciudad y sus suburbios en forma de inundación; y no sería justo, en nuestro concepto, que existiendo fondos para aliviarlas, las corporaciones llamadas á entender en ello las dejaran abandonadas á su triste suerte.

—Ayer se nos aseguró—ignoramos lo que haya de cierto en ello—que el Ayuntamiento ha resuelto exigir un considerable aumento en los derechos de entrada de un gran número de artículos afectos al impuesto de consumos, alegando el pretexto de que necesita fondos para reparar los desperfectos ocasionados por la última inundación.

Nos resistimos á creerlo, porque esto—y permítanos la Corporación semejante desahogo—sobre ser una segunda calamidad, bastante peor que la inundación misma porque ésta al fin pasó y el aumento de derechos Dios sabe hasta cuando subsistiría, dados los precedentes

te, ya erótico en Safo; ó el heroísmo con Píndaro ó la sátira con Menipo y Luciano. En la tribuna se reflejaba la fogosidad de Demóstenes, y en los templos brillaban la frente olímpica de Júpiter ó de Minerva,—la soberanía y la ciencia—ó las mórbidas formas de la Venus de Médicis. En la *Iliada* de Homero, los dioses y los hombres se reúnen en asambleas; ¡feliz presentimiento, por decirlo así, de una democracia espiritual y teogónica!

Platon acepta la pluralidad de existencias cuando dice ¡que nuestras ideas son el recuerdo de lo que antes de nacer ya sabíamos. La exageración de esta doctrina originó la noción del ente, del alma simple, sin periespíritu, existente por sí misma, y en oposición al cuerpo, materia inerte, incorpórea y degradada, dando con ello margen al ascetismo teológico. Sócrates buscaba la unidad de Dios, y se abusó del monoteísmo cuando los sacerdotes tomaron el monopolio de esa idea: César llegó á ser el único Dios.

Los Misterios de Eleusis introdujeron en Grecia los dogmas orientales con la doctrina de la inmortalidad del alma.

viciosos que existen en materia de consumos, es una verdadera falta de sinceridad por no decir una horrible injusticia. Con esto no iría el Ayuntamiento á ninguna parte, y no haría otra cosa que acabar de sumir en la indigencia al pobre proletario, que por ser el último mono, es siempre el que come peor y el que más paga, de rechazo, con el encarecimiento de los artículos de primera necesidad sujetos al derecho de puertas.

Repetimos que no podemos creer semejante dislate; pero lo apuntamos, por si hubiera algún concejal bastante des preocupado y *filantrópico* que insistiese en proponerlo á la Corporación, en cuyo seno nos consta que la idea ha sido vertida oficial ú oficiosamente.

—Nuestro apreciable colega *La Voz del Pirineo*, de Puigcerdá, del cual habíamos venido copiando sendos trozos de magnífica prosa contra la desdichada inspección facultativa del célebre doctor Lucientes, ha sido multado en 500 pesetas por el M. I. Sr. gobernador civil de la provincia D. José Maria Torrecilla.—Sentimos muy de veras el percance, y confiamos en que le será relevada la multa tal como lo pide en el escrito de alzada que tiene presentado.

—Hemos recibido una atenta comunicación suscrita por el presidente de la Junta provincial organizada para llevar á cabo el estudio sobre el mejoramiento del estado de la clase obrera, invitándonos á tomar parte en la discusión de las importantes cuestiones sometidas á su exámen. Acusamos, hoy, recibo del escrito, y otro día nos ocuparemos con detención en tan interesante asunto.

—Ha resultado cierto, á lo que parece, lo que dió motivo á los rumores de que en nuestro número anterior nos hacíamos eco referentes á noticias sobre orden público procedentes de la frontera. Trátase, por lo que de público se dice, de la deserción de una parte del destacamento que componía el cordon sanitario establecido en el pueblo de Massanet de Cabrenys. Supónese que los soldados y clases que, al parecer, desaparecieron del punto, se han internado, por aquella parte de la frontera, á la nación vecina.

—No hemos recibido carta de nuestro activo corresponsal de Madrid, ignorando la causa de semejante omisión.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 9.

Roma.

Roma, la razón práctica, la maestra del derecho, la vencedora del mundo, encerró en su seno todos los cultos, todas las formas del politeísmo. En sus primeros tiempos conoció toda la grandeza de la inteligencia y del heroísmo; pero después se arrastró por el lodazal de toda clase de infamias y de crímenes. La escuela estoica con su fría resignación no pudo contener aquel torrente de materialismo y degradación. La túnica de los Césares era la mortaja del pueblo, y el suicidio la emancipación del alma. En la idea cristiana, como en el foco de un espejo ustorio, vinieron á refundirse los antiguos principios morales, códigos religiosos y teogonías. Jesús fué más especialmente sublimado por el tierno sentimiento popular de su doctrina, y por su decisión, humildad y fraternidad. El mundo esperaba una tabla de salvación en aquel naufragio de ideas y de sistemas, y los cristianos platónicos predicaban la inmortalidad del espíritu, la resurrección de la carne, el celibato, el Juicio final, el odio al mundo y el amor al prójimo, sin observar que estos dos últimos preceptos son una contradicción. Estos principios se mezclan con la brutalidad y la ignorancia de los pueblos bárbaros que destruyeron el imperio de occidente, y formaron la Mitología semi-pagana y semi-cristiana de

LA EDAD MEDIA.

(Se continuará.)

ENFERMEDADES DEL PECHO

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C^a, Paris.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C^a. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, los Catarros, la Consuncion, la Tisis, y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

DOLORES TISIS

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



Estimulando la vitalidad de los centros nervioso nuestro REMEDIO SOBERANO, representa un PRECIOSO ELEMENTO DE REACCION CONTRA TODA CLASE DE ENFERMEDADES.

Activando el funcionalismo de la vida nutritiva, constituye el medio mas poderoso de restauración orgánica.

Facilitando todos los movimientos naturales de eliminación, viene a ser el mas eficaz é inocente de los depurativos.

Y elevando mucha parte de las fuerzas radicales que contiene, hasta los confines misteriosos de la actividad molecular, preside a la indispensable evolución de los tejidos, despierta sus propiedades, las purifica y desarrolla, se confunde en la armonía esencial de sus funciones y continuando su poderosa acción siempre segura, ensancha las esferas de su virtualidad para concentrar en la vida un tesoro inagotable de acciones medicamentosas.

Un solo punto exclusivo de expendición en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

HERPETISMO HERPETISMO

MEDALLA DE ORO de la ACADEMIA NACIONAL

VINO DE VIVIEN

DE EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO

De un gusto muy agradable, es prescrito por todos los médicos en el Raquitismo, Escrófulas, Astenia, Enfermedades del Pecho Tisis, Catarro pulmonar, Debilidad, etc.

M. VIVIEN & C^a, 50, Boulevard de Strasbourg, en PARIS

CÁPSULAS DE GRIMAULT Y C^a


AL MÁTICO

Resultado infalible del método para curar la Gonorrea, sin cansar ni molestar el estómago, efecto que producen todas las Cápsulas de Copaiba líquida.

Depósito en Paris

GRIMAULT y C^a, 8, Rue Vivienne

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.



Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1^a Clase en Paris

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuacion causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaria en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, asi como tambien de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en Paris, 8, RUE VIVIENNE y en las principales Farmacias y Droguerias.

Calle Nueva del Teatro 6.

Gimnasio Higiénico.

Calle Nueva del Teatro 6.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 106.319,768'47.

20 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 20 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de Rvn. 90.954,821'68.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente a las pescaderias.)

Establecimiento termal de Urberuaga de Ubilla.

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS.

Premiadas en la Exposición de Paris de 1878, con mención honorífica, en la de Francofort de 1881, con medalla de oro; en la de Burdeos de 1882 con diploma de honor; en la de Amsterdam de 1883, con medalla de plata, en la de Madrid de 1883, con medalla de oro; y en la de Suiza de 1884, también con la de oro.

Temperatura, 27º centigrado.

Caudal, 33,622 litros por hora.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Setiembre.

El Establecimiento termal de URBERUAGA DE UBILLA, situado á 2 kilómetros de la villa de Marquina (Vizcaya), viene siendo desde su inauguración el más concurrido de cuantos existen en las provincias del Norte, y lo será aun más desde hoy, en que abierta al público la vía férrea de Bilbao á Durango, puede hacerse la travesía desde esta estación al Establecimiento (23 kilómetros) en 2 horas y media.

Virtudes medicinales.

Las aguas de URBERUAGA DE UBILLA, únicas análogas de las conocidas hasta hoy, como azoadas, á las de la fuente del Hígado de Panticosa, que hasta tienen igual temperatura, y como alcalinas suaves á las tan reputadas de Alzola, ejercen su acción curativa, según opinión de muy distinguidos prácticos, sancionada con la experiencia, con especialidad en las enfermedades del pecho y garganta, en las del aparato gastro-hepático y en los padecimientos del género-urinario de ambos sexos.

Las personas que deseen adquirir más detalles, pueden dirigirse al Administrador del Establecimiento, quien les enviará el análisis acompañado de las demás noticias útiles al enfermo.—(A. U.)

Publicaciones que recomienda EL DEMOCRATA.

REVISTAS DE MODAS.—Paris charmant artistique (Paris).—La Violeta (79) Rue de Corneille.—Paris.—El Figurín artístico (Pasaje Madoz-6-2.-Barcelona.)

REVISTAS CIENTÍFICAS Y LITERARIAS.—La Madre y el Niño (Madrid).—Las Dominicales del libre pensamiento (Madrid).—Lanaudi (Madrid.)

OBRAS EN PUBLICACION.

HISTORIA DEL AMPURDAN por D. José Pella y Forgas. (Se suscribe en la imprenta de es periódico.)

Las BEBIDAS GASEOSAS



Guía manual del fabricante, volumen ilustrado con 80 planchas, indispensable á todas las personas que quieran dedicarse á esta lucrativa industria. Se vende en las principales librerías y en casa el autor HERMANN LACHAPPELLE, J. Boulet y Cia. sucesores, 31, rue Boinec, en Paris (antiguamente Faubourg Poissonniere 144).

Precio: 5 francos.

LA EDUCACIÓN.

Periódico de modas para Señoras.

Dos ediciones quincenales.